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人と防災未来センター、

震災資輯専門員の方々と交流
人と防災未来センター震災資料専門員の板垣貴

志さんはじめ4名の方が、 5月25日（月）当資料室を

来訪された。

資料室の開設の経緯や見学時の手続きや応対、

資料の保管方法、公開に関することなど次々と質問

がでた。

規模や運営方法等は違うが、展災の資料を収集、

保存し、「人と人が支えあうこと」の大切さを後世に伝

えていくことをめざしている点では同じであり、資料

の収集や保存し、公開していくことについての話は

つきなかった。

4名の方は神戸で展災は経験されていないとのこ

とであったが、資料の研究を通じてできるだけ多くの

資料を一般の方にみていただき、「防災」の一助とな

ることを期待されていると感じた交流であった，
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震災資料提供のお願い

阪神・淡路大震災15年企画、

自治労への聞き取り調査

当資料室では「阪神・淡路大展災」での貴重

な体験を後世に伝えていくため、資料の収集・

保存と公開を行っています。昨年は震災で得た

貰重な経験を、文章で表現できないことがらを

「声」で記録する取り組みをしてきました。

当時の長田区職員 28人、真陽小学校で避難

所運営をされた自治労長野の22人のみなさん

のご協力をいただきました。

今年は、当時2万2千人の組合員を派遣し公

共サービスの特性を発揮した自治労への聞き取

り調査を行います。自治労は長田区での避難所、

配送センターの運営や罹災証明書や義援金事務

を支援され、長田区役所3階に 24時間体制で

「自治労支援デスク」を置き災害対策本部と調

整しながら活動をされましt;:..,

「聞き取り調査」は神戸学院大学人文学部水

本浩典ゼミナールと協働で行い、録音データ・

文字起こししたデータ等は資料室の所蔵資料と

して保存し、外部への流出がないよう万全を期

します。

震災時の資料のコ即裕お願いします。当即母室で保存し、今後、錢開させていただくことがあります。



阪神大震災と長田区の人口動態

復興施 策が多様な町、 大橋町

1965年 1975年 1985年

白地地区 世帯数 388 384 341 

(1.2.8.9 

丁目）
人口 1,489 1,199 900 

萬開発 世帯数 501 504 520 

(3~7丁目）
人口 1,921 1,538 1,366 

区圏整理 世帯数 105 89 62 

(1 OT目）
人口 323 232 143 

世帯数 994 977 923 

合計

人口 3,733 2,969 2,409 

世帯数 57,186 58,790 53,730 

区合計

人口 214,345 185,974 148,590 

大橋町は東西 10丁目まであり、西尻池村の

一部と駒ヶ林村の一部からなる。名は湊川大橋

からとったもので、明治 34年 7月に湊川改修

会社が、新開地へ流れていた湊川を天王谷川と

石井川の合流点から会下山にトンネルを通し

苅藻川に合流させた。川の名前も苅藻川は上流

へ押し上げられ新湊川に変わった。当時の川幅

は 12間から 24間あって今の倍以上あった

と言われる。

2年前に、再開発事業地区で遺跡が発見され

た。教育委員会によると中世から江戸時代にか

けて田畑が広がっていたようで、さらに下層で

は古墳時代中期の跡が見つかっている。

さて、表を見てみよう 。東西に長い町なので

復興施策も色々行われている。再開発地区は 3

~7丁目で通称「新長田南」、区画整理地区は

1 0丁目で「鷹取東」そして 1・ 2 ・ 8 ・ 9丁

目は白地地区となっている。10丁目はもっと

も早く区画整理が完了した鷹取東で、まちづく

りへの関心の高い地区である。

4回の国勢調査を比較して 25
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再 開 発地

区はビルが

一棟建て ば

一気に人 口

が増える。

特に JR 

新長田駅 と

国道 2号 線

に挟まれた大橋町はマンションも駅から数分

なので入居率も高い。

り災状況はどうだろうか？ 3・4・10丁目

は火災が発生して全焼した。再開発地区のり災

率は 85%、区画整理地区は 84％で、白地地

区も 80％と高い。

人口動態を見ると白地地区は当初の回復力

はあるが年数が経つとともに享業区域に比べ

ると差がでている。10丁目の鷹取東は順当と

言えるのではないだろう か。 再開発地区は来年

の国勢調査が待たれる。
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